Edición 320

Línea de la Educación (662) 289 7601 al 05

Junio 30 de 2020



#PactoSonora #QueSigaSonora #TodosJalamos



100% online 🖄





Profr. Víctor Guerrero González

Secretario de Educación y Cultura

Mtra. Patricia Calles Villegas

Subsecretaria de Educación Básica

Mtro. Onésimo Mariscales Delgadillo

Subsecretario de Educación Media Superior y Superior

Ing. Francisco Curiel Montiel

Subsecretario de Planeación v Administración

Lic. Jorge Manuel Hoyos Olivas

Director General de la Unidad de Enlace de Comunicación Social

Lic. Romina Montes Tapia

Editor de revista Yoremia

Lic. Rafael Ceballos Rivera

Reportero

Lic. Alejandra Sánchez Casanova Lic. María José León Ortega

Diseño

Lic. Juan Rodríguez

Lic. David Arvizu

Fotografía

320 Junio 30 de 2020

Oficinas centrales de la Secretaría de Educación y Cultura, Ave. Dr. José Miró Avella final sin número, entre Calzada de Los Ángeles y Calzada San Bernardino, C.P 83240, Colonia Las Quintas, Hermosillo, Sonora. YOREMIA es una publicación quincenal y es el órgano de comunicación oficial de la Secretaría de Educación y Cultura.

Sugerencias y comentarios sobre esta publicación, favor de enviarlos a través del siguiente correo electrónico: revistayoremia@sonora.edu.mx o bien, a los teléfonos: (662) 2897600, ext. 1223.





CONTENIDO

iEscuelas de Sonora lo hacen de nuevo!

El talento y la creatividad de jóvenes sonorenses vuelven a brillar a nivel nacional en el concurso "Somos el Cambio" y "Somos el Cambio Joven", en su décima edición, gracias a proyectos diseñados para tener un impacto positivo en la sociedad.

Página 3



Lo soñaron y lo lograron

La mentalidad de cambio y mejora continua de estudiantes de la secundaria General No. 13 "Profr. Heriberto Huerta Luna", les valió ganar por segundo año consecutivo, el primer lugar nacional en la convocatoria "Somos el Cambio".

Página 4



Diseñan el cambio, gota a gota

Cinco alumnos de tercer y segundo grado de la Secundaria General No. 3, de San Luis Río Colorado, fueron uno de los primeros lugares a nivel nacional en el concurso "Somos el Cambio", con su proyecto de concientización sobre el cuidado del agua.

Página 5

Exposiciones de Arte y Cultura hasta tu hogar

Conoce algunas opciones de teatro, bibliotecas y museos en línea, para entretenerte y cultivarte.

Página 6



Érase una vez un verano...

Estudiantes de sexto grado de primaria nos dieron su testimonio, sobre el Curso de Verano Virtual, que puso a disposición la SEC, para reforzar conocimientos desde cualquier computadora, Tablet o celular.

Página 8





"Somos el Cambio" 2020 ¡Escuelas de Sonora lo hacen de nuevo!

El talento y la creatividad de jóvenes sonorenses vuelven a brillar a nivel nacional en el concurso "Somos el Cambio" y "Somos el Cambio Joven", en su décima edición, gracias a proyectos diseñados para tener un impacto positivo en la sociedad.

Fueron las secundarias General No. 3, de San Luis Río Colorado, y secundaria General No. 13, de Hermosillo, así como el CECyTE Sonora, plantel Francisco Javier Mina, en Bácum, los ganadores de esta edición en la que participaron cientos de preescolares, primarias, secundarias, preparatorias y universidades, así como grupos independientes de todo el país.

Víctor Guerrero González, secretario de Educación y Cultura felicitó a los equipos de alumnos y docentes de las tres escuelas

destacadas por su participación y compromiso con su comunidad.

Durante el anunció virtual de ganadores, por parte del equipo de Fundación EducarUno, se hizo hincapié de la gran participación de escuelas sonorenses, que año con año se suman a esta importante actividad.

"Somos el Cambio Joven"

El titular de la SEC felicitó al equipo de CECyTE Sonora, plantel Francisco Javier Mina, en Bácum, que también obtuvo, por segundo año consecutivo, el primer lugar en "Somos el Cambio Joven".



Los jóvenes pusieron en marcha el proyecto **"Tiempo de ayudar"**, enfocado a la siembra, cultivo y cosecha de 700 kilogramos de tomates que fueron donados a las familias de la localidad.

La premiación, de la cual Sonora fue designada sede, será el sábado 3 de octubre en un formato en línea muy especial que contará con muchas sorpresas, según anunció María Fernanda Gómez de la Garza, directora general de "Somos el Cambio".



Ideas que benefician

Proyectos de las secundarias ganadoras "Sistema de riego solar"

Autores: alumnos de la secundaria General No. 3 de San Luis Río Colorado

Descripción: desarrollaron un novedoso sistema que les permitió ahorrar el 98 por ciento del agua que se utilizaba para regar las plantas del centro escolar. Llevaron dicha estrategia a otros planteles de la comunidad y entregaron más de mil dispositivos que eficientan el uso del vital líquido.

"Constrúyete"

Autores: alumnos de la secundaria General No. 13 "Heriberto Huerta Luna" de Hermosillo

Descripción: proyecto enfocado a la mejora de infraestructura escolar, le valió al plantel el reconocimiento por segundo año consecutivo.



"Demostramos por segundo año que podemos tener esa mentalidad de cambio y una visión triunfadora. Para nosotros es un orgullo enorme poner a la secundaria 13 y a Sonora en el mapa, en este tipo de concursos porque refleja nuestro compromiso y vamos por más", dijo la directora del plantel, Gloria Vianney Gómez Muñoz.

Agregó que día a día trabajan en mejorar la infraestructura y consolidar la educación de calidad, en un ambiente de armonía, compañerismo y compromiso, donde alumnos y padres de familia asumen su responsabilidad.

Lo soñaron y lo lograron

La mentalidad de cambio y mejora continua la tienen bien anclada en la escuela **secundaria General No. 13 "Profr. Heriberto Huerta Luna"**, de Hermosillo, lo cual les hizo ganar por segundo año consecutivo, el primer lugar nacional en la convocatoria **"Somos el Cambio"**.

Este concurso que busca fortalecer el compromiso social de la comunidad estudiantil ahora reconoció el proyecto "Constrúyete", que llevó a la reutilización de materiales para construir espacios limpios y de sana convivencia escolar.





"Haber logrado nuevamente este triunfo, que significó más esfuerzo y nuevos retos, es parte de nuestra labor de crear una mentalidad de cambio y una nueva generación de alumnos, quienes construyen sueños, luchan por ellos y logran convertirse en agentes de cambio", enfatizó Gómez Muñoz.

Por su parte, el maestro Juan Manuel Delfín Romero, líder del proyecto "Constrúyete", detalló que en atención a las cuatro fases de la convocatoria: Siente, Imagina, Haz y Comparte, se trabajó en nueve comisiones para dar seguimiento a cada una de las actividades propuestas por los mismos adolescentes.

Aseguró que se fortaleció el sentido de pertenencia de los integrantes de la comunidad escolar, haciendo valer la voz estudiantil, para construir la escuela que desean.



Una escuela bonita y funcional

¿En qué consistió el proyecto "Constrúyete"?

- Con 4 mil 500 botellas de plástico y otros materiales construyeron un espacio que llamaron: Ecoedúcate.
- Colocaron un sistema de riego ecológico.
- Construyeron rejas para reforzar la seguridad de la escuela.
- Construcción de oficinas administrativas y re-construcción de baños (resultado de gestionar recursos).

Alumnos líderes del proyecto:

- Kiara Stephanie Contreras Ortiz
- · Marysol Chávez Córdova
- Iván Antonio Espinoza González
- Ramón Rolando Espinoza Villela
- Ángel David Burboa Márquez



Diseñan el cambio, gota a gota

Cinco alumnos de tercer y segundo grado de la **Secundaria General No. 3**, de San Luis Río Colorado, unieron esfuerzos para concientizar a sus compañeros sobre la importancia de cuidar el agua, especialmente cuando se vive en una zona desértica.

Gloria Belén Avendaño López, Alondra Gámez Flores, Marcos Rangel Velázquez, Carlos Alejandro Solís Arreguín e Ismael Ventura Duarte, con la guía del docente Moisés Valenzuela Valenzuela conformaron el Green Team, equipo que desarrolló el proyecto "Sistema de riego por goteo solar asistido", uno de los 15 más impactantes en el concurso "Somos el Cambio" 2020.

Mediante el reciclaje de **botellas PET**, diseñaron un dispositivo de riego para disminuir el desperdicio de agua al regar los árboles y plantas ornamentales con manguera, explicó la subdirectora del plantel, Karla Mercado.



Al respecto, el director del centro escolar, Cosme Cruz Nájera, agregó que tan solo en la institución se logró un impacto muy positivo con el **ahorro del 99 por** ciento del agua destinada a dicha actividad.

Los integrantes del equipo agradecieron el apoyo de patrocinadores y destacaron el trabajo colaborativo con diversas instancias como Pronatura Noroeste A.C, Oomapas SLRC y SNTE Verde, Región San Luis.







Ideas que impactan a todo el municipio

- 1. Mil 550 sistemas de riego por goteo solar asistido elaboraron en total, las cuales instalaron en:
- · Secundaria General No. 3
- Reserva Río Colorado
- Varias primarias y secundarias ubicadas en el área rural y urbana del municipio
- 2. Como parte de la estrategia Aprende en Casa: invitaron a 300 familias san luisinas a instalar dichos dispositivos, para eficientar el uso del vital líquido.
- 3. Con el resultado obtenido, existe el interés de instalar más dispositivos el próximo ciclo escolar, que incluiría parques y camellones públicos de la localidad.

Exposiciones de Arte y Cultura hasta tu hogar

La cultura, como un componente importante en nuestra sociedad, brinda opciones de entretenimiento y recreación en estos momentos de estar en casa; los géneros del teatro, cine, literatura, música, etc., se han convertido en un refugio para relajarnos y distraernos sanamente.

Aunque se disfruta más de un evento o espacio cultural de manera presencial, debemos adaptarnos a las situaciones actuales, por eso, en esta ocasión compartimos con ustedes algunas opciones gratuitas a las que se tiene acceso de manera digital.



El Centro de Documentación Teatral llamado "Teatroteca", cuenta con mil 500 obras de teatro gratuitas grabadas en streaming. Se trata de una iniciativa que forma parte del Ministerio de Cultura y Deporte de España. En esta Web hay obras clásicas del teatro español, obras para niños y jóvenes, clásicos del siglo de oro, zarzuela, danza y obras con subtítulos o audio-descripción.

La UNESCO (Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura) tiene en su página electrónica de la **Biblioteca Digital Mundial**, 19 mil 147 artículos sobre 193 países, en el periodo comprendido entre 800 a.C. y 2000. Cuenta con mapas, textos, fotos, grabaciones y películas de todos los tiempos y explica, en siete idiomas, las joyas y reliquias culturales de todas las bibliotecas del planeta.





Con una credencial de una biblioteca pública puedes acceder a **E-Film**, plataforma de préstamos de audiovisuales en streaming. Puedes ver películas, series, cortos, etc. Además, tiene un catálogo con la mejor selección de cine español, europeo, independiente y clásicos. Próximamente se incluirán conciertos y cursos de idiomas.

El Prado, El Reina Sofía y El Thyssen-Bornemisza

presentan contenido audiovisual para que desde tu hogar aprendas sobre Arte. Además, ofrecen visitas virtuales a exposiciones como las obras de Rembrandt, Gómez de Liaño o los cuadros de Velázquez.







Pone a tu disposición
CURSO
DE VERANO
VIRTUAL

Cambiar de nivel educativo es una experiencia que marca la vida estudiantil, significa progreso y evolución, porque dejamos una etapa para entrar a otra de mayor crecimiento emocional y académico.



Podrás resolver los ejercicios desde tu computadora El fin de actividades académicas de este ciclo escolar se vivió en casa y la Secretaría de Educación y Cultura continúa brindando material para que el aprendizaje no se detenga y por el contrario, se refuercen los conocimientos adquiridos en sexto de primaria y tercero de secundaria.

Se trata del Curso de Verano Virtual, el cual se encuentra en la página Web: **receso2020sonora.mx**, disponible hasta el 31 de julio.

La página está diseñada para que el estudiante descargue material con contenido de las áreas de Lenguaje y Comunicación así como de Matemáticas; en ella también hay videos para docentes y guías que marcan el ritmo de aprendizaje.



Desde cualquier computadora con conexión a internet, celular o Tablet es posible dar seguimiento a este curso que divide el contenido por semanas y así, llegar mejor preparado al nuevo ciclo escolar.

Bienestar socioemocional

En receso2020sonora.mx también hay material cuyo contenido busca mejorar la convivencia con las personas que nos rodean.

Forma parte del programa "Un Mejor Yo" y de igual manera pueden consultar los documentos en PDF o bien videos que desarrollan el tema, son cinco fichas que se dividen en dos partes; una es la explicación del tema y la otra es una propuesta de juego a manera de actividad de acuerdo a la edad y grado que cursa el o la menor.





Con un poco de disposición y apoyo por parte de papás y/o cuidadores, nuestros niños, niñas y jóvenes, pueden aprender mucho este verano en el que continuamos cuidando nuestra salud, pero buscando ser mejores estudiantes y personas.



Érase una vez un verano...



Se sienten familiarizados ya con el esquema de aprendizaje virtual y eso los hizo interesarse en el Curso de Verano Virtual que ofrece la SEC para estudiantes de sexto grado de primaria y tercero de secundaria.

Algunos estudiantes y sus papás, nos compartieron cómo están aprovechando estas lecciones que están al alcance de una computadora, Tablet o celular.



"Esta estrategia está motivando mucho a mi niño, pues se siente acompañado en su aprendizaje y por lo tanto, en su mejora continua, agradezco a la SEC así como a su maestra: Blanca Pineda Acosta".

Sra. Ruth Anael Cantú Yocupicio, madre de familia del niño Eduardo Montes Cantú, del 6° A, de la escuela "Obregón 50" a cargo de la maestra Bibiana Carrillo Ramos, perteneciente a la Zona Escolar 14.



"Estas clases me han ayudado mucho; sobre todo a reforzar mis aprendizajes y las cosas que no entendía".

Jazmín Abril Salazar Vázquez

Estudiante de sexto grado de la primaria estatal "Lic. Luis Encinas", de la zona IX sector I.



"Estudiar en verano es divertido y me gusta saber que aprendo cada vez más; mi mamá dice que todo aquello que amplíe mi conocimiento, debo aprovecharlo para mi mejora personal".

Daiana Camacho Ayala

Estudiante del 6 "A" de la escuela primaria "Centro Escolar Cajeme" de Ciudad Obregón.



"Estudiar a través de plataformas virtuales fue un poco difícil al principio pero con ayuda de mis papás y mi maestra Rosa Fonseca Poblano, pude terminar el año en curso. Esta nueva modalidad me llevó a que en algunas ocasiones fuera autodidacta apoyado en mis cuadernillos, investigando por mi cuenta y viendo tutoriales".

Ángel Esteban Tabardillo Briones, estudiante de sexto grado "A" de la escuela Nueva Creación "Casablanca" de Cd. Obregón, a cargo de la directora, María Olimpia Núñez Barreras y la supervisora, Rosa Vizcarra Romero.



"Los ejercicios de Verano Virtual son muy útiles, me están ayudando a hacer trabajos en línea, a pensar, a recordar información, a mejorar mis habilidades. En general, me ayudan para estar mejor preparada para mi próximo ingreso a secundaria".

Melany Vega Félix

Estudiante de sexto grado "A" de la primaria "Álvaro Obregón" de Navojoa.



Si ves algo raro adentro o alrededor de un plantel escolar







Como parte del Pacto Para Que Siga Sonora, la gobernadora Claudia Pavlovich Arellano, reiteró beneficios en el pago de becas que otorga el Gobierno del Estado a través del Instituto de Becas y Crédito Educativo a estudiantes de primaria y secundaria, así como el apoyo que brindarán universidades particulares a más de mil 400 estudiantes, con programas como Beca-Crédito 100% y Beca 100%.

Sobre la nueva modalidad de pago a los alumnos becados de primaria y secundaria, en los municipios donde sea posible, será a través de una clave proporcionada vía correo electrónico, para que las y los beneficiarios retiren el apoyo en cajeros automáticos Bancomer sin requerir una tarjeta.

Para tener acceso a esta clave es necesario ingresar al sitio web

www.becasycredito.gob.mx/modulodevalidacion y proporcionar sus datos.

Posteriormente, se enviará vía correo electrónico y podrá ser cobrada en municipios donde Bancomer tiene presencia, que son:

Agua Prieta Hermosillo
Benito Juárez Huatabampo
Caborca Nacozari
Cajeme Navojoa
Cananea Nogales

Empalme Puerto Peñasco

Guaymas San Luis Río Colorado.

En las comunidades donde no opere este banco, las becas serán entregadas de manera personal por los municipios, para que no tengan que acudir a alguna oficina, tal como se hizo hace unos días en San Ignacio Río Muerto.

Para Que Siga Sonora

- ▶18 universidades particulares se sumaron a este esfuerzo
- Mil 400 estudiantes se beneficiarán con programas como Beca-Crédito 100% y Beca 100%
- ▶ iEntérate y checa la convocatoria!

www.becasycredito.gob.mx



Programa de apoyo para acceso a internet

Inicialmente este beneficio era por cuatro meses, pero para que las y los alumnos sonorenses sigan con sus trámites escolares desde casa, se extendió hasta un año.

Becas para preescolar, primaria y secundaria, ciclo escolar 2020-2021

La convocatoria está disponible desde el 12 de junio al 10 de julio, accede al sitio web del instituto para conocer las bases: www.becasycredito.gob.mx